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Diretor da FUNCEF faz palestra 
sobre os resultados e perspectivas
de Futuro da FUNCEF 
No dia 10 de novembro, o diretor de Administração e Controladoria da
FUNCEF, Rogério Vida Gomes, falou aos associados da APEA/SP. Com a
presença de 100 associados, a reunião transcorreu  em clima de franqueza,
com a manifestação de preocupções sobre o crescimento do déficit no
plano Reg Replan Saldado.

O diretor falou sobre os resultados da FUNCEF e medidas administrativas
que estão sendo adotadas na Fundação, e, após a apresentação,
respondeu a perguntas e respostas sobre pontos prioritários. 
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   CONSELHO DELIBERATIVO   
  

Maria Lúcia Dejavite (Presidente)
Cláudio Lucio Muzel (Vice-Presidente)
Sueli Maekawa Yamamoto (Secretária)
Henrique Carlos Parra
Irene Aparecida de Almeida
Izaura Pereira da Silva
José Carlos Leoni
Márcia Aparecida Ivanisk
Maria Heloisa Sampaio Vitale Sandri
Paulo Saito
Ubirajara Garcia Cavalcanti

   CONSELHO FISCAL – TRIÊNIO 2022/2025

Alvaro Seimi Ito
Cláudio Guilherme de S. Engelmann
Laurita Junko Chiracava Fernandez

   REPRESENTANTES REGIONAIS
Araçatuba: Cecilia F. Nagata
Baixada Santista: Paulo Roberto
Garcia
Bauru: Angela Kiyoko H. Kakazu
Campinas: Osvaldo Gonçalves
Marília: Mario Massaki Nakashima
Piracicaba: Rufino da Silva Filho
Presidente Prudente: Sônia
Aparecida Silva Nobre Cruz
Ribeirão Preto: José Humberto Marins
São José do Rio Preto: Ana Celeste
Bortoluzzo Bernardes
Sorocaba: Neuza Espildora Munhoz
Barbosa
Vale do Paraíba: Alice Guisard Leal
Ferreira Simões
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Inform ÇÃO

Jornalista Responsável 
Márcio Caetano 
(RT 2508/DF)

1
ALTERAÇÃO DE REGRAS DOS FUNDOS PELO GOVERNO
PARA FACILITAR INVESTIMENTOS EM INFRAESTRUTURA

2
“Estive no BENES em reunião com  representantes de
fundos de pensão, banqueiros, empresários e
trabalhadores para tratar do tema: investimentos no
Brasil,  alternativas para redução em taxas de juros e
investientos dos fundos de pensão. 

O Governo é garantidor dos títulos públicos que vende
no Tesouro e talvez possa criar uma NTN (Nota do
Tesouro Nacional) especial para investimento dos
fundos. Mas, só vamos entrar se der garantias, a
exemplo dos títulos públicos. 

Os participantes da Funcef não podem mais suportar
investimentos que não deem o retorno esperado. É
preciso garantias”.  

COMO SE JUSTIFICA O DÉFICIT NO REB/RPLAN SALDADO,
CONSIDERANDO A ALTA TAXA SELIC DE 13,75% NESTE ANO? 

“Não temos 100% da carteira investida em Selic, se
tivéssemos, certamente, não haveria déficit.  Temos uma
carteira diversificada.

O que está gerando déficit em nossos planos é o que
temos em renda variável.  O volume de renda variável é
muito grande e, na maioria do ano, ele esteve oscilando
para baixo. 

Não podemos vender ações com prejuízo, pois, não
podemos gerar mais prejuízos. Temos que vender as
ações quando elas atingirem valor acima do qual foram
compradas. Acreditamos que o preço vai melhorar e à
medida que melhorar, vamos vender, reverter a situação
e mudar para título público.  

Em ambos os temas, Vânia Lacerda, presidente da APEA SP, ponderou que a gestão dos fundos deve
obedecer ao arcabouço regulatório dos fundos de pensão que prevê a gestão compartilhada entre a
patrocinadora e os participantes e destacou o papel de cada parte nesse processo. “Quando os
participantes elegem um diretor na FUNCEF, é para que ele diligencie, para que atue em defesa de
nossos interesses. Esse é o papel dos diretores eleitos, e contamos que esse papel será sempre bem
cumprido pelo diretor Rogério Vida. O papel  da associação será sempre de acompanhamento,
fiscalização e cobrança”, destacou Lacerda.



“Agradeço a todos que se dispuseram a votar e a participar do pleito. A importância dessa
participação é muito grande. Nossa classe precisa estar organizada, pois somente dessa forma
podemos mostrar aos nossos interlocutores, à Caixa e à Funcef que estamos unidos. Me
comprometo a fazer o nosso melhor em prol da defesa dos direitos dos aposentados e
pensionistas”, declarou o presidente que comandará a FENACEF nos anos de 2024 a 2026.

Para a presidente da APEA/SP e nova Diretora de Comunicações da FENACEF, Vânia Lacerda,
expectativa e ação andarão juntas nessa nova diretoria. “Como aposentada e representante
dos aposentados do estado de São Paulo, esperamos que a FENACEF continue a exercer o papel
de protagonista nas pautas e debates prioritários à nossa categoria, e à frente da diretoria de
Comunicações da Federação, trabalharei para que essas pautas sejam difundidas aos mais de
50 mil aposentados em todo o Brasil, de forma transparente e eficiente”, afirmou Lacerda. 
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Destaque
da edição

Eleições FENACEF 2023

                 om o objetivo de  unir todos os aposentados da    
                  Caixa  Econômica   Federal,  a  chapa 1  “Unidos 
                   e Fortes” venceu a  disputa  à diretoria  da  FENACEF
(Federação  Nacional  das  Associações  de   Aposentados  e 
Pensionistas da Caixa Econômica  Federal). Com 61% dos
votos, a chapa vencedora, encabeçada por Valfrido Oliveira
(presidente)  e  Mauro   Pozzobon   (vice-presidente),   foi
declarada eleita com 5.556 votos, contra  3.449 votos da
chapa concorrente, denominada “Novos Caminhos”.

Unidos e fortes
por novos caminhos
C

Vilson Willemann
Dir. Administrativo 

e Financeiro

Vera Faria
Secretária

Geral

Mauro Pozzobon
Vice-presidente

Valfrido Oliveira
Presidente

Vânia Lacerda
Diretora de

Comunicações

Lúcio Nelson
Diretor 

de Eventos

Horácio Pereira
Dir. Jurídico e 
de Benefícios

Além da diretoria executiva da FENACEF, também foram eleitos os membros do novo Conselho
Fiscal, pela chapa “Fiscaliza Tecnicamente”, com 5.438 votos, contra 3.538 votos da chapa
“FENACEF Novos Caminhos”. Os nomes eleitos são: 

Carlos Alberto
AEA/PE

Nivaldo Pereira
AEA/AL

Sueli Maekawa
APEA/SP

TITULARES

Dora Helena
AGEA/RS

Ruth Braz
AEA/ES

Teresinha Leandro
AEA/PB

SUPLENTES



A delegação paulista desembarcou no Rio de Janeiro com 225 pessoas, sendo 102 atletas. Voltamos
vitoriosos, com a mala cheia de gratidão e 18 medalhas de ouro, o que nos garantiu o 1º lugar do
torneio, entre todos os estados da federação. Muito mais do que disputas esportivas, os Jogos FENACEF
proporcionam grandes encontros e congraçamentos entre colegas de todo o país.

JOGOS FENACEF 2023

O Coral  da APEA participou do
primeiro FENACANTO, em
Caeté (MG), juntamente com
corais das cinco regiões do
Brasil e 147 participantes. 
A APEA/SP levou os encantos
do seu alegre coral, que
mostrou muito entusiasmo,
numa atividade que
desenvolve a criatividade,
reduz a ansiedade e traz mais
qualidade de vida.

Principais 
eventos de 2023
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Em 04/03, colegas das Regionais de  
Campinas, Sorocaba e Piracicaba
se reuniram no Complexo Esportivo
do SESI,  em clima de total alegria. 

A  chuva  não desanimou nossos
associados,  e mesmo com a
impossibilidade de se realizar
algumas competições, foi um dia
muito animado, com música,
almoço, jogos e sorteio de brindes.

Campinas
Em 18/03, foi a vez dos Jogos
acontecerem na Baixada Santista.
Além dos associados da Baixada
Santista, participaram também
muitos atletas da Capital. 

A galera se reuniu no Complexo
Esportivo do Sesi, em Santos, com
direito a café da manhã, muitos
jogos, almoço e música. Foi uma
bela confraternização!

Baixada Santista
Os jogos aconteceram na Chácara
da APCEF, em Bauru, no dia 05/08. 

O clima foi de alegria e
descontração, envolvendo mais de
100 colegas de Araçatuba, Marília,
Presidente Prudente e Bauru. 

Um sábado maravilhoso de
confraternização, de encontros e
reencontros.

Bauru

Jogos do interior
Com o objetivo de promover a aproximação entre a Associação e seus associados de fora
da capital, a APEA realizou três edições dos Jogos do Interior, em Campinas, Baixada
Santista e Bauru. Confira como foram os eventos! 



JOGOS
ESTADUAIS

Os  Jogos dos Aposentados do Estado de São Paulo são um
evento realizado em parceria entre a APEA/SP e APCEF/SP.

Neste ano, tivemos recorde de participação. Mais de 200
aposentados estiveram presentes, muitos deles vindos das
cidades do interior do estado. “Neste evento, celebramos a vida e
a saúde. Celebramos o companheirismo e a amizade”, disse a
presidente da APEA, Vânia Lacerda.

Leonardo Quadros, presidente da APCEF, deu as boas vindas a
todos, e frisou que essa parceria já ocorre há mais de uma
década, sempre em clima de harmonia.

Os Jogos Estaduais servem também  como seletiva para os Jogos
Nacionais do próximo ano. Desse evento estadual sai a maior
parte da delegação paulista que irá defender nossas cores no
torneio de 2024, entre as AEAs de todo o Brasil.

Com a presença dos diretores Rogerio Vida e Jair
Ferreira, tivemos um painel exclusivo para discutir
sobre o nosso fundo de pensão, a FUNCEF. Foram  
apresentados os resultados e perspectivas de
todos os planos, além do plano de ação, política de
investimentos para 2024, a questão jurídica das
mulheres pré 79 e o contencioso judicial.

 “Há muitos desafios a enfrentar. Para alguns não
há solução de curto prazo, mas com união
podemos encontrar as soluções que são possíveis.
Além de garantir o benefício daqueles que já estão
aposentados, é preciso também pensar no futuro
daqueles que estão na ativa”, destacou a
presidente da APEA/SP, Vania Lacerda.

Na Noite dos Talentos, cada estado apresentou
alguma manifestação artística. A criatividade de
nossos colegas foi enorme, com colegas que
cantaram, dançaram, interpretaram. São Paulo
emocionou com o Tributo à Bossa Nova,
apresentado pelo associado Paulo Prado.

“Alguma coisa acontece no meu coração....” ficará
em nossa memória afetiva.

A APEA/SP levou a maior delegação do Brasil,
com 120 participantes, para o  XLIII SIMPÓSIO
FENACEF, realizado em Gramado (RS), entre os
dias 16 a 21 de outubro. 

A agenda foi muito produtiva. Aconteceram
debates sobre Previdência Complementar, com
o advogado Noa Piatã Bassfeld Gnata e Marcel
Juviniano Barros, presidente da  ANAPAR.

Marcel destacou pontos importantes como a
formação e funcionamento do GT de
Previdência Complementar, explicou como este
grupo está trabalhando a questão dos
equacionamentos, tratou de questões da
suspensão dos equacionamentos
(perspectivas, debates e ações) e os resultados
e encaminhamentos do GT até o momento.

Nos painéis FENACEF e CAIXA, pudemos
conhecer melhor o trabalho desenvolvido por
nossa federação, especialmente junto aos
parlamentares, e pudemos levar até o alto
escalão da CAIXA as demandas especificas dos
aposentados. 

Simpósio FENACEF 2023
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Fiquemos alertas! 
Não podemos aceitar aumentos abusivos
e, muito menos, que maiores parcelas do
custo sejam repassadas aos mais idosos,

que são justamente os que mais 
precisam do Saúde CAIXA.

 forma  de  custeio de  nosso  Plano  de  Saúde   vem   
  sendo discutida  e   decidida através  dos   Acordos 
   Coletivos.  O  último Acordo  é  válido  até o final de 
    2023.

Sabemos que este é um assunto delicado,
mas é preciso que a família saiba como
proceder em caso de falecimento do
aposentado. Vamos aos passos principais:

FUNCEF e INSS: No site da FUNCEF há o Espaço
da Família com orientações detalhadas sobre
como solicitar a pensão, tanto do beneficio
FUNCEF, com pensão equivalente a 80% do
beneficio recebido pelo titular, quanto no INSS,
que possui tabela própria.

Os beneficiários têm também direito a receber
um Pecúlio ou Auxilio Funeral. Há variações de
valor entre os diversos planos (de 2 a 2,5 vezes
o valor do beneficio FUNCEF + INSS).  No caso
de haver pensionista, não é preciso solicitar o
benefício, pois ao ser comunicada do
falecimento do titular, a própria FUNCEF já
providencia o crédito.  Não havendo
pensionista, os herdeiros podem também
solicitar o beneficio.

NA APEA: A APEA reembolsa parte das
despesas com o funeral, de forma ágil e
desburocratizada, por meio da apresentação
de Notas Fiscais. O reembolso é limitado a
R$900,00 e o pagamento é feito a quem arcou
com as despesas.

Para ter alguém que cuide de todas as
providências do sepultamento, poupando a
família nesse momento difícil, a APEA dispõe
de duas alternativas:

SEGURO DE VIDA PORTO SEGURO: com valores
mensais a partir de R$50,00, o seguro embute
também a Assistencia Funeral, em caso de
falecimento do titular.

ABCEL Assistência: que oferece  planos de
Assistência Funeral para o grupo familiar. 

SAÚDE CAIXA: De imediato, o plano deve ser
comunicado, através do envio da certidão de
óbito e protocolo da comunicação à FUNCEF e
ao INSS, em até 90 dias.

Quando a pensão estiver concluída no INSS e
na FUNCEF, será necessário encaminhar
alguns documentos para incluir o dependente
como pensionista do plano.
 
Não esqueça! 
Deixe sua família a par de ações judiciais que
estejam em andamento, e o contato do
advogado responsável por elas. O mesmo
cuidado devemos ter com Seguros de Vida:
informe seus entes queridos. 

A APEA SP estará sempre solidária, pronta a
dar o suporte necessário. 

Em caso de
FAECLIMENTO,
oriente seus familiares!

ATENÇÃO Saúde Caixa
A batalha em defesa de nosso plano de saúde

Atualmente, pagamos mensalidade equivalente a 3,5% da
renda base mais 0,4% por dependente, até o máximo de
4,3%. Além disso, pagamos coparticipação de 30% do valor
dos procedimentos realizados, até o teto de R$ 3.600,00
anuais, por grupo familiar. 

Desde 2004, a proporção contributiva para o custeio do
plano é 70/30.  Isto é, a CAIXA arca com 70% dos custos, e os
usuários do plano arcam com 30%.

As premissas que regem nosso plano são a solidariedade, o
pacto intergeracional e o mutualismo.

O plano manteve-se equilibrado até 2015, quando, em
decorrência de mudanças na política de RH da CAIXA
(redução do número de empregados e extinção de
funções), houve forte impacto negativo nas receitas, além
de restrições que abalaram sua sustentabilidade: a
Resolução CGPAR 23 e o teto estatutário de 6,5% para o
custeio de assistência à saúde pela CAIXA. 

A Resolução CGPAR 23 conseguimos derrubar, numa bonita
luta capitaneada pelos aposentados. Já o teto de 6,5%, esse
continua em vigor, e a CAIXA não dá sinais de revê-lo.

O teto de 6,5% tem o objetivo de reduzir despesas das
estatais. Na prática, ele faz com que a parte paga pela
CAIXA reduza, e consequentemente aumente a parte
custeada pelos empregados e aposentados.

As negociações estão ainda em curso!

A
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Aão proposta em 20/11/2020, nº 5023743-
64.2020.4.03.6100 – 5ª Vara Cível da Justiça
Federal de São Paulo .

Objetivo de compelir a Caixa a aportar recursos
em favor da FUNCEF, uma vez que, segundo a
tese defendida, o custo para adaptação dos
planos REG-REPLAN e REB às premissas
atuariais aplicáveis acabou sendo suportado
com recursos do próprio fundo de pensão,
muito embora fosse da Caixa essa
responsabilidade. 

A Nesta ação estão incluídos todos os
associados independente da data de associação.

Ação Civil Coletiva nº 5009935-
05.2018.4.03.6183, distribuída em
02/07/2018.  

 Julgada improcedente em 19/01/2021.
Recorremos em 28/04/2021.
Remetido ao TRF-3 (2ª instância) para
julgamento do recurso, em 30/06/2021.
Distribuído para a 10ª Turma do TRF-3 –
Gabinete do  Desembargador Federal
Baptista Pereira, onde aguarda julgamento.
19/09/2023 – Incluído na pauta de
julgamento para 14/11/2023 às 14:00
horas.

 Ação Civil Coletiva nº 5027559-59.2017.4.03.6100, 14ª Vara Cível da Justiça Federal de SP.  (18/12/17)

O Juiz concedeu a tutela antecipada (liminar) e determinou que a FUNCEF passasse a depositar em juízo, os
valores relativos ao IR sobre as parcelas do equacionamento. Assim está sendo feito pela FUNCEF desde  
novembro/2020.
Em 02/06/2022, a parte autora APEA/SP, ingressou com uma medida cautelar denominada TUTELA DE
EVIDÊNCIA, com o intuito de dirimir as questões que estão levando os associados a ficarem com pendências
junto à Receita.
Nessa TUTELA pede-se que a FUNCEFproceda à retificação dos Informes de Rendimentos e as DIRF desde 2018,
e que a União Federal retifique seus procedimentos e exclua da malha fina, assim como anule as autuações aos
associados integrantes da ação.
Em 20/06/2023 – Manifestação da União Federal, requerendo que seja apresentada a listagem com o nome e CPF
de todos os beneficiados com a tutela (liminar) e após a sua intimação oficial, para as devidas providências.
27/07/2023 – Juntada de petição com a listagem requerida.
07/11/2023 – Conclusos para despacho.

Nova ação coletiva requerendo isenção de IR sobre parcelas do Equacionamento
Nº 5026610-59.2022.4.03.6100 – 8ª Vara Cível Federal de São Paulo, 
 

Ação foi proposta em 14/10/22, nos mesmos moldes da anterior, sem pedido de liminar. Nela  estão incluídos
somente os que foram excluídos das Ações Plúrimas, por determinação judicial e que autorizaram expressamente o
ingresso na ação coletiva.
 

25/07/2023 – O Juiz entendeu haver conexão desta Ação Coletiva com a anterior proposta em 2017 e
determinou a remessa à 14ª Vara Federal de São Paulo, para distribuição por conexão/dependência. 

4

MANUTENÇÃO CUSTEIO SAÚDE CAIXA 

IR SOBRE EQUACIONAMENTO

Ação Civil Coletiva  nº 0000611-05.2021.5.10.0004,
 9ª Vara do Trabalho de Brasília - DF. 

Em 30/09/2022 – Sentença parcialmente procedente para
condenar a Caixa a obrigação de assegurar aos ex-
empregados constantes da relação de substituídos, desde
que aposentados até 31/08/2018 e associados à autora
entre 05/11/2020 e 08/08/2021, a aplicação do
normativo RH 070, versão 047, em sua integralidade,
quanto aos valores e percentuais das mensalidades,
contribuições e coparticipações sobre as despesas do
plano, desconsiderando, para este efeito, as disposições
dos Acordos Coletivos de 2018/2020 e 2020/2022. 
 Embargos e recursos da Ré e da parte autora 
 Em 30/01/2023 – Remetido para 2º grau (TRT-10)
 Em 25/10/2023 – Dado provimento ao recurso da Caixa
para julgar improcedente as pretensões iniciais.
 06/11/2023 – Embargos de Declaração da parte autora.

REVISIONAL DAS TÁBUAS FUNCEF

Ação Civil Pública nº 5022759-12.2022.4.03.6100 – 21ª
Vara Cível Federal de São Paulo, distribuída em 05/09/2022. 

Nesta ação estão incluídos, somente os associados Não
Saldados que autorizaram expressamente o ingresso da ação.
 

13/09/2023 – Concluso, aguardando decisão.
MULHERES PRÉ-78 – Para as mulheres que foram
admitidas na Caixa até junho de 1979 e que tenham se
aposentado proporcionalmente, entre 25 e 28 anos de
contribuição. 
O objeto da ação é requerer a isonomia em relação ao
percentual pago pela FUNCEF aos homens.
São ações individuais, que se encontram em andamento. 

SUSPENSÃO EFEITOS CGPAR 25

2

1

3

PARIDADE EQUACIONAMENTOS2
Em 21/06/2023 – Conclusos para despacho.
31/10/2023 – Despacho do Juiz, abrindo
vistas para manifestação do MPF.

Status
das principais ações judiciais
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Aconteceu 
nas regionais

Festas do meio do ano
As Festas do Meio do Ano da APEA/SP 
são incríveis, e reúnem muitos colegas. São
realizadas em todas as Regionais, e também
na Capital, e cada uma delas tem suas
características próprias. 

Desde a pizza entre amigos, passando pelas
feijoadas, comida italiana e japonesa, até as
tradicionais comidinhas de boteco. Nossas
festas de meio do ano têm de tudo, até festa
junina! Teve muito samba no pé, quadrilha,
música sertaneja e abraços. Tudo isso foi feito
com muito carinho pelos representantes
regionais e equipe da APEA/SP.

Parabéns aos associados e aos nossos
representantes regionais, que fazem as
festividades serem tão divertidas, com muita
confraternização, reencontros e alegria!

Este ano, dois novos representantes regionais se
juntaram ao time para aproximar os associados de
SP, fortalecendo ainda mais nossa Associação. 

Novos representantes

Araçatuba - Cecília Nagata é casada,
tem três filhos e três netos. Mora em
Araçatuba e tem como um dos
principais prazeres “paparicar" os
netos, ler e ouvir boa música. Começou
na Caixa em 1989, em Birigui. A partir de 

Ribeirão Preto - José Humberto
Marins é casado e pai de dois filhos.
Seu hobby é o esporte, pratica
corrida, beach tennis e faz academia.
Iniciou   na   CAIXA   em   Goiânia,   em 
1984.  A  partir de 1998  foi   
transferido  para Ribeirão Preto como gerente, tendo

trabalhado em sete cidades até se aposentar,
em 2017. Seu trabalho voluntário associativo
começou em 2022 na APEA. “Estou gostando
muito desse trabalho e me considero um
mediador”, diz José Humberto.
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1990, passou a trabalhar com Habitação em
Araçatuba, depois em São Paulo e em Brasília.
Aposentou em 2016 e associou-se à APEA em 2017. 

“Fernandão foi um grande amigo,
sempre disposto a colaborar com os
eventos da APEA. “Sua felicidade estava
em se doar, em estar junto aos colegas
aposentados e pensionistas da região de
Ribeirão Preto. Um gigante em tamanho,
em atitude e em solidariedade. 

Obrigado, Fernandão!” 

Maria Lucia Dejavite, presidente do Conselho
Deliberativo da Associação.

homenagem

Em 05/07/2023, aos 83 anos, nosso querido
amigo Fernando Antônio Fortes Lima deixou
este plano.

A APEA SP muito lhe deve. Foi Conselheiro, e
atuou como Representante na Região de
Ribeirão Preto por quase três décadas,
sempre no melhor espírito de contribuição ao
coletivo.

Casado com Maria José Pinto Ferraz Lima, pai
de Alexandre José e Marcelo Antônio, nosso
colega Fernando trabalhou na CAIXA por 32
anos, tendo exercido as funções de Caixa
Executivo e Avaliador. 

Fernando
Antônio Fortes
Lima


